

Faktenblatt «Hausärztliche Versorgung Biel-Seeland»

Hintergrund

Die Regionale Altersplanung Biel-Seeland aus dem Jahr 2021 strebt eine altersfreundliche Region an, in der sowohl die medizinische Versorgung gewährleistet ist als auch das selbständige Wohnen für ältere Personen so lange als möglich. Dazu braucht es das Zusammenspiel von Kanton, Region und Gemeinden. Die Regionale Altersplanung definiert vier Themenschwerpunkte. Im Schwerpunkt «Integrierte Versorgung, Pflege und Betreuung» wurde die Massnahme «C2: Dem Hausärztemangel entgegenwirken» als prioritär eingestuft.

Fachaustausch

Am 25. Januar 2023 lud das Leitungsgremium Soziales und Gesundheit zu einem Fachaustausch zum Thema «Dem Hausärztemangel entgegenwirken» ein. Daran nahmen Vertreter/innen aus dem ärztlichen Bezirksverein Seeland, der Prakt-Akademie GmbH, der Spitex Seeland AG, der Spitex Biel/Bienne Regio AG und dem Spitalzentrum Biel teil. Die Ziele des Fachaustauschs bestanden darin, die Massnahme C2 aus der Regionalen Altersplanung mit den Akteuren zu diskutieren, einen Überblick über die hausärztliche Versorgung der Region Biel-Seeland zu gewinnen und den zukünftigen Handlungsbedarf abzuschätzen. Daraus sollen aus fachlicher Sicht die Handlungsmöglichkeiten der Gemeinden und der Region aufgezeigt werden, um dem Hausärztemangel entgegenzuwirken.

Aktuelle Situation

Die Workforce-Studie zur medizinischen Grundversorgung im Kanton Bern aus dem Jahr 2021 zeigt, dass vor allem in Biel, aber auch im Seeland ein Hausärztemangel besteht. Das Durchschnittsalter der Hausärzt/innen lag im Jahr 2020 bei über 50 Jahren, und in Biel lag der Anteil an Hausärzt/innen im Alter von über 65 Jahren bei 13%. Dieser Mangel wird sich bis ins Jahr 2025 noch verschärfen, da die Dichte der Hausärzt/innen gemäss Workforce-Studie im Seeland und in Biel weiter sinkt. Nichtsdestotrotz zeigt die Übersichtskarte der Ärztezentren (Seite 4), dass die Region Biel-Seeland insgesamt relativ gut mit Hausärztezentren abgedeckt wird. Zu berücksichtigen sind zudem Ärztezentren nahe der Regions- bzw. Kantongrenze sowie weitere Gruppenpraxen und einzelne Hausarztpraxen in der Region, die auf der Karte nicht aufgeführt sind.

Weiterführende Informationen

- » [Workforce-Studie Kanton Bern / Zusammenfassung der Resultate](#)
- » [Schweizerisches Gesundheitsobservatorium](#)

«Neues» Hausarztmodell

Hausarzt/innen – auch Allgemeinärzt/innen genannt – schliessen sich vermehrt in **Gemeinschaftspraxen** (wirtschaftlicher Zusammenschluss von mehreren Ärzt/innen) und **Ärztezentren** (gemeinsamer Standort von Arztpraxen) zusammen. Für neu praktizierende Hausärzt/innen ist es kaum mehr attraktiv, selbständig eine Praxis zu führen und 24 Stunden pro Tag inkl. Notfalldienst erreichbar zu sein. Der Anschluss an eine Gemeinschaftspraxis oder ein Ärztezentrum ist dank der Arbeitsteilung attraktiver, und es sind Teilzeitanstellungen möglich. Es gibt unterschiedliche Modelle wie Ärztezentren entstehen und funktionieren können. Ein erfolgreiches Modell in der Region Biel-Seeland ist die Weiterbildung von Assistenzärzt/innen in der [Prakt-Akademie GmbH](#) und die anschliessende Praktizierung in einem MediZentrum. Die Gemeinden sind aufgerufen, die Entwicklung des «neuen» Hausarztmodells zu beobachten und ihren Handlungsspielraum wahrzunehmen.

Handlungsspielraum der Gemeinden

Die Gemeinden können in unterschiedlichen Bereichen bei der Sicherung der hausärztlichen Versorgung aktiv mitwirken und dabei die von der Fachgruppe formulierten Lösungsansätze verfolgen.

Lösungsansätze

- » Sensibilisierung der Bevölkerung für ein «neues» Hausarztmodell mit Gemeinschaftspraxen und Ärztezentren
- » Frühzeitige Reaktion auf vorhersehbare Pensionierung der Hausärztin/des Hausarztes in der Gemeinde, z.B. im Austausch mit Institutionen wie der Prakt-Akademie GmbH
- » Unterstützung bei der Eröffnung neuer Gemeinschaftspraxen, z.B. Räumlichkeiten zur Verfügung stellen, Kontakt zwischen Vermieter und Mieter herstellen
- » Unterstützung beim Netzwerkaufbau für Hausarzt/innen, z.B. gute Rahmenbedingungen für praxisnahe Ausbildungen schaffen
- » Kooperation von Gemeinden in Versorgungsregionen, um die hausärztliche Versorgung gewährleisten zu können

Handlungsspielraum der Region

seeland.biel/bienne setzt sich aktiv für eine integrierte Gesundheitsversorgung im Seeland ein. In Zusammenarbeit mit dem Spitalzentrum Biel wird der Aufbau eines Regionalen Gesundheitsnetzwerks für die Region Biel-Seeland geprüft. Das Ziel des Pilotprojekts ist die Sicherstellung eines vereinfachten Zugangs zu gemeinsamen Datenquellen, die Entlastung der Leistungserbringer von administrativen Arbeiten sowie die Steigerung der Qualität und Effizienz der Versorgung. Durch attraktive Nachfolgelösungen sollen trotz Fachkräftemangel und teilweiser Überalterung der praktizierenden Ärztinnen und Ärzte die Versorgungsstrukturen langfristig sichergestellt werden.

Empfehlungen für Gemeinden ohne Anschluss an ein Ärztezentrum

- » Transparente Kommunikation mit den ansässigen Hausarzt/innen über ihren Pensionierungszeitpunkt, um einen abrupten Verlust des hausärztlichen Zugangs für die Bevölkerung zu verhindern
- » Überblick verschaffen zu den praktizierenden Hausarzt/innen in Ihrer Gemeinde oder in umliegenden Gemeinden im Medizinalberuferegister der Schweiz inkl. des Jahrgangs
- » Frühzeitige Überlegungen bezüglich einer Anschlusslösung für die hausärztliche Versorgung der Gemeinde nach der Pensionierung des ansässigen Hausarztes oder der Hausärztin.
- » Frühzeitige Kontaktaufnahme mit bereits bestehenden Ärztezentren.
- » Kontaktaufnahme mit Institutionen wie der Prakt-Akademie GmbH oder PraxaMed Center.

Standorte von Ärztezentren in der Region Biel-Seeland (Stand Mai 2023)

| | |
|------------------|--|
| Biel | <u>Ärztzentrum Burg AG</u> , Schmiedegasse 1, 2502 Biel <u>Localmed Aerztezentrum Biel</u> , Bahnhofplatz 2C, 2502 Biel <u>Medizinisches Zentrum Biel MZB GmbH</u> , Unionsgasse 14, 2502 Biel |
| Brügg | <u>Arztpraxis Im Fahr AG</u> , Orpundstrasse 6, 2555 Brügg |
| Gampelen | <u>Medbase Gampelen</u> , Insstrasse 9, 3236 Gampelen |
| Ins | <u>MediZentrum Ins AG</u> , Müntschemiergasse 2, 3232 Ins <u>Hausarztpraxis Rebstock AG</u> , Rebstockweg 6, 3232 Ins |
| Lengnau | <u>Praxis am Brunnenplatz</u> , Praxis Lengnau AG, Brunnenplatz 3, 2543 Lengnau |
| Lyss | <u>Lyss MediZentrum Lyss AG</u> , Busswilstrasse 6, 3250 Lyss <u>Ärztzentrum Lyss AG</u> , Bahnhofstrasse 15A, 3250 Lyss <u>walk-in-lyss ag</u> , Hirschenplatz 8, 3250 Lyss |
| Mörigen | <u>Praxisgemeinschaft Mörigen</u> , Schulstrasse 14A, 2572 Mörigen |
| Orpund | <u>HausärzteZentrum Orpund AG</u> , Hauptstrasse 201, 2532 Orpund |
| Pieterlen | <u>Ärztzentrum Pieterlen AG</u> , Konsumweg 8, 2542 Pieterlen |
| Schüpfen | <u>MediZentrum Schüpfen AG</u> , Dorfstrasse 1, 3054 Schüpfen |
| Studen | <u>Ärztzentrum Studen AG</u> , Schaftenholzweg 10, 2557 Studen |
| Täuffelen | <u>MediZentrum Täuffelen AG</u> , Breitenfeldstrasse 4 2575 Täuffelen |

Die aufgeführten Ärztezentren sind auf der Karte auf Seite 4 abgebildet.

Die Liste beschränkt sich auf die grösseren Ärztezentren. Daneben gibt es noch weitere Gruppenpraxen und Hausärzt/innen, die hier nicht erfasst sind.

